



El P. Gustavo Gutiérrez Merino, O.P.

Premio de Comunicación y Humanidades 2003

Jesús María Aguirre, S. J.

El teólogo peruano Gustavo Gutiérrez Merino, considerado el padre de la Teología de la Liberación, y el periodista polaco, Ryszard Kapuscinski, han compartido el Premio Príncipe de Asturias de Comunicación y Humanidades que se falló en Oviedo por un jurado que tomó el acuerdo por unanimidad. Según el acta, ambos son considerados como "dos modelos éticos y admirables de tolerancia y de profundidad humanística". El jurado reconoce además "su coincidente preocupación por los sectores más desfavorecidos y por su independencia frente a presiones de todo signo que han tratado de tergiversar su mensaje".

En una entrevista de ADITAL, respondiendo a la pregunta de cuál es la motivación profunda de esa vivencia teológico-pastoral de la liberación, que continúa inspirando a tanta gente, a pesar de los modelos dominantes, el P. Gustavo Gutiérrez explica:

"Tengo la impresión que eso puede deberse a varios factores. A un contacto estrecho con la realidad, y con los inevitables cambios que se dan en ella. Es una reflexión sobre la fe que, no pretende colocarse en un ángulo muerto de la historia para verla pasar, colocándose en una cómoda neutralidad ante los acontecimientos que golpean a las personas. Busca, más bien -con todas sus limitaciones y con lo mucho que le queda por hacer- como el Verbo de Dios, según el evangelio de Juan, poner su carpa en medio de la historia, de la vida cotidiana.

Lo que significa, segundo elemento, que es una teología fuertemente marcada por la lectura de la Biblia, que nos revela a un Dios de la vida que rechaza sin cortapisas la situación de muerte prematura e injusta, significación última de la pobreza. Muerte física prematura e injusta, lo vemos con claridad en el mundo de hoy, y muerte cultural, igualmente, en la medida en que se discrimina a alguien por razones culturales, raciales o por su condición de mujer. Todo eso es la pobreza en la Biblia y, por ello, se presenta de este modo, desde un comienzo, en teología de la liberación; en esa perspectiva, a pesar de ser muy importante, la dimensión económica no es sino una de sus dimensiones. Es importante tener presente la complejidad o, como hoy dicen los economistas, la multidimensionalidad de la pobreza.

Cuentan también, y mucho, otros factores: las opciones tomadas por la iglesia latinoamericana en Medellín, Puebla y Santo Domingo, así como el testimonio hasta la entrega de la vida que numerosos cristianos han dado en su esfuerzo por reconocer el rostro de Cristo en el rostro de los maltratados y oprimidos".

A la revista SIC y a cuantos se han nutrido de sus enseñanzas teológicas y espirituales nos complace este premio, sobre todo cuando ha habido tanta mezquindad intraeclesial para reconocer su labor y arrinconar con sospechas inquisitoriales sus planteamientos teológicos.

Jesús María Aguirre, S. J.

Comunicador Social, Director de la revista SIC

OBRAS MÁS SIGNIFICATIVAS DE GUSTAVO GUTIÉRREZ

"Por el camino de la pobreza". *Cuadernos Americanos* 6.12 (1988): 71-100.

Teología de la liberación: Perspectivas. 3a ed. Salamanca: Sígueme, 1987.

"A busca dos pobres de Jesucristo". *História da Teologia na América Latina*. São Paulo: Edições Paulinas, 1985. 44-59.

We Drink from our own Wells. (Edición americana de *Beber en su propio pozo: en el itinerario espiritual de un pueblo*. 2a ed. Lima: CEP, 1983). 3a. ed. Maryknoll N.Y.: Orbis Books, 1984.

La fuerza histórica de los pobres. Salamanca: Sígueme, 1982.

En busca de los pobres de Jesucristo. CEP, Instituto Bartolomé de las Casas, Lima; Sígueme, Salamanca.